Costumbres y Ritos Aymaras en la zona rural de Achacachi (Bolivia)

Guillermo Allen, mm. Javier Albó, sj.

El texto que presentamos aquí es el resumen de una mesa redonda con cuatro "Catequistas" aymaras de la región de Achacachi, provincia de Omasuyos, Bolivia.

El ordenamiento de los datos recogidos se debe a Guillermo Allen, quien presentó un informe en inglés. El Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (CIPCA) de la Paz, se encargó de la traducción que reproducimos.

I. EL HOGAR

Las alegrías familiares del aymara se centran, naturalmente, en su hogar. En su casa está solo con su esposa e hijos, lejos de otros parientes. Allí puede compartir todo con su esposa. Sus obligaciones ancestrales siguen ligándolo a la comunidad, pero dentro de las paredes domésticas el aymara está temporalmente desligado de ellas y puede posponerlas durante unas horas. Por todo ello, el planeamiento y construcción de una nueva casa, para albergar entre sus paredes una nueva existencia, es una ocasión para trabajo y esparcimiento comunal.

A. La construcción

1. Una vez que se ha excavado la tierra y antes de poner los cimientos, en algunas comunidades hay costumbres de colocar una